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В этот ноябрьский день в Краевом 
социально-реабилитационном 
центре для несовершеннолетних 
«Надежда» в Бийске было по-осо-
бому шумно и весело.

Это в гости к мальчишкам и девчонкам 
пришли представители Общественного 
совета по культуре наукограда, творческих 
объединений и волонтеры, чтобы провести 
настоящий праздник, а также поделиться 
теплом. И под ним подразумевались не 
только улыбки и объятия, которых тоже, 
конечно, хватало, а замечательные вязаные 
вещи, созданные бийчанками для ребят, 
обделенных любовью родителей.

– Идея эта была заимствована у мо-
сквичей. Там вязали вещи для малообе-
спеченных и нуждающихся детей. Мы 
подхватили эту идею, решив, что у нас 
тоже есть детки, которые нуждаются в сер-
дечном и физическом тепле, – рассказала 
«АП» активист Общественного совета по 
культуре г. Бийска Елена Величко. – Мы 
собрали неравнодушных женщин и с июня 
этого года вязали вещи для детишек – но-
сочки, рукавички, шарфики, шапочки, 
безрукавочки. Наша группа навязала 111 
изделий, трудно сказать, сколько вообще 
откликнулось на акцию. Просто приходи-
ли женщины и дарили свои изделия или 
даже просто пряжу.

И вот праздник в самом разгаре. Веселой 
стайкой налетают мальчишки и девчонки 
на подарки: кто-то деловито примеривает 
красивую шапочку, кто-то, пыхтя, стара-
тельно натягивает носочки и жилетку или 
восхищенно рассматривает разноцветные 

варежки. Инициаторы акции постарались 
на славу – теплых изделий хватило всем.

– Это наша первая акция подобного 
рода, поэтому мы сильно волнуемся, – с 
улыбкой смотрит на счастливых детей 
Светлана Саполева.

У Общественного совета по культуре 
есть опыт в проведении порядка деся-
ти акций «Картины в дар», но подобный 
праздник проводят впервые.

Педагоги и воспитатели центра решили 
ничего не говорить детям о возможном 
посещении и акции, поэтому и получил-
ся настоящий сюрприз. Пусть же зимние 
вещи, связанные руками бийчанок, их 
душевное тепло согревают мальчишек 
и девчонок из центра «Надежда» даже в 
самые сильные морозы!

Олег АМЕЛЕВ
(фото автора)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
18 ноября Ветер юго-западный, 3-8 м/сек.,

с усилением до 13 м/сек., снег, 
на дорогах гололедица.

19 ноября Ветер  юго-западный, 3-8  м/сек.,
порывы до 15 м/сек., по краю –
снег, метель, гололедица. 

Ветер юго-восточный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 13 м/сек., снег, слабая 
метель, изморозь, гололедица.

-10о -15о 

ночь

-4о -9о

день

-3о -8о -6о -8о

-3о -8о

день -8о -13о

ночь

Храним традиции. Шагаем в будущее

Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
100 лет

www.ap22.ru

Диплом плюс уверенность

  ЦИФРА .

Завтра главный ново-
годний персонаж от-
мечает день рождения.

Каков возраст волшебни-
ка, доподлинно неизвестно, 

но точно ему более двух тысяч лет. Поздравить 
алтайского Деда Мороза всех жителей и гостей 
города приглашают в этот день на пешеходную 
Мало-Тобольскую.

Именинник принимает гостей и поздравления 
с 11 часов. А главным подарком Деду Морозу станет 
кафтан, расписанный художниками по моти-
вам детских рисунков. В программе праздника –
конкурсы, песни, танцы и хороводы, квесты и 
катание на аляскинских маламутах.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

83
 
   -
 

Для обеспечения безопасности работы на 
федеральных трассах Алтайского края ведут 
круглосуточно. Ночью 16 ноября на дорогах 
Р-256 Чуйский тракт и А-322 Барнаул – Рубцовск 
– граница с Республикой Казахстан работали 
48 единиц техники. Утром из-за ухудшения 
погодных условий были мобилизованы до-
полнительные силы.

Дед Мороз
принимает подарки
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  ЗАБОТА .

  ГЛАВНОЕ .
Молочный рейтинг

Минсельхоз региона составил рейтинг хозяйств Ал-
тайского края с самыми удойными коровами по итогам 
девяти месяцев 2018 года. Лидером признано хозяйство 
«Урожайное» Советского района.

Как сообщают в министерстве, с начала года в сельхозпред-
приятии от каждой коровы надоили по 7548 килограммов 
молока. Второе место у агрофирмы «Урожай» Зонального 
района, где надои оказались на полтонны меньше – 7059 кг. 
Замыкает тройку лидеров молочного рейтинга хозяйство 
«Алтай» Заринского района, в котором одна корова давала в 
среднем по 6461 кг молока.

В пятерку лучших вошли хозяйство «Золотая осень» Алей-
ского района (6423 кг молока на корову) и СПК «Бурановский» 
Павловского района (6026 кг).

Светлана ЯКОВЛЕВА

В бюджете – 100 миллиардов
Бюджет Алтайского края на 2019 год предложено уве-

личить на 9,97 млрд рублей, дополнительные средства 
поступили в регион из Москвы. Эти изменения впервые 
позволят региону перешагнуть за отметку в 100 млрд 
рублей.

Согласно первому проекту бюджета, который был при-
нят депутатами в октябре, в следующем году край должен 
был получить 90,7 млрд рублей. Теперь этот проект ждут 
поправки, которые будут внесены на ближайшей сессии, 
она запланирована на 29 ноября.

Большая часть дополнительных средств является целе-
вой. 640 млн планируется потратить на приобретение угля 
муниципалитетами, 500 млн – на повышение оплаты труда 
работников бюджетной сферы. В медицину будет направ-
лено более 453 млн 600 млн – на проведение капитальных 
ремонтов. На реформирование ЖКХ и переселение граждан 
из ветхого и аварийного жилья дополнительно согласно 
прогнозам будет направлено 300 млн рублей.

Также будет увеличено финансирование учреждений 
образования. В Фонд развития Алтайского края предложено 
направить еще 150 млн рублей.

Вейпы – запретить
На пятой сессии Молодежного парламента Алтайского 

края депутаты предложили ввести ограничения рознич-
ной продажи электронных сигарет несовершеннолетним.

«В Молодежном парламенте считают правильным ограни-
чить продажу так называемых вейпов и жидкостей несовер-
шеннолетним и ввести штрафы для организаций, которые 
будут эту продукцию продавать. Можно провести аналогию 
с алкогольной продукцией, в отношении которой установлен 
такой же запрет», – объяснил депутат Молодежного парламента 
Иван Суббочев.

Над этим вопросом параллельно работали и депутаты МПАК, 
и члены комитета АКЗС по здравоохранению и науке. Зако-
нопроект будет рассмотрен на ноябрьской сессии краевого 
парламента.

«После принятия данного вопроса у нас он будет передан 
в Молодежный парламент в Государственной думе, а также 
для рассмотрения в регионах. После этого, мы надеемся, наш 
проект станет законодательной инициативой федерального 
уровня», – заявил Артем Сингач, председатель МПАК.

Влад ГЕРАСИМОВ

Тепло рук, тепло сердец…
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Губернаторской про-
грамме подготовки 
кадров малого и средне-
го бизнеса Алтайского 
края исполнилось де-
сять лет.П -

В четверг, 15 ноября, в 
концертном зале «Сибирь» по 
этому поводу прошла встре-
ча выпускников разных лет 
и сотрудников учебных за-
ведений, которые ведут под-
готовку предпринимателей. 
Губернатор Виктор Томенко 
вручил им медали и почёт-
ные грамоты.

Ежегодно профессио-
нальную подготовку в крае 
бесплатно могут пройти 
150 человек. Они получают 
знания в области финансов, 
права и других направле-
ний, а также разрабатывают 
бизнес-проекты и проходят 

курсы повышения квали-
фикации. За время реали-
зации программы обучение 
прошли 1100 руководителей 
и специалистов сферы мало-
го и среднего предпринима-
тельства края. Около четы-
рехсот лучших выпускников 

стажировались на ведущих 
предприятиях Алтайского 
края, других регионов стра-
ны и за рубежом.

Предприниматель из 
Тальменского района Свет-
лана Попова в бизнесе с 2002 
года. По образованию вете-

ринарный врач, но после 
окончания вуза молодому 
специалисту не нашлось 
места на государственной 
службе. Светлана рассказы-
вает, что поначалу открыла 
ветеринарную аптеку, а по-
том занялась коммерческой 

недвижимостью и бизнесом 
в сфере обслуживания сото-
вых сетей.

– Жизнь застави ла, – 
вспоминает бизнесвумен. 
– Я изучила рынок и нашла 
перспективное направление 
работы. Все шло хорошо, но 
не хватало знаний в сфере 
экономики и юриспру-
денции. Губернаторская 
программа как палочка-
выручалочка помогла мне 
добрать нужные компетен-
ции. Мы не просто обуча-
лись, но и создавали свои 
бизнес-планы, защищали 
проекты. Некоторые из них 
получили дальнейшее разви-
тие. Главное, что я приобре-
ла во время обучения, – это 

уверенность в себе. В жизни 
случается всякое, на пятки 
наступает молодежь, но за 
счет креативного мышле-
ния, которое развивают на 
курсах, я не боюсь остаться 
без дела. Знаю, что смогу по-
пробовать что-то новое, най-
ти правильное направление 
дальнейшей деятельности.

Евгения Скоблова из 
Барнаула – выпускница Гу-
бернаторской программы 
2015 года. По образованию 
бухгалтер-экономист, сейчас 
работает заместителем глав-
ного бухгалтера в одном из 
крупных ресторанов краевой 
столицы.

(Окончание на 2 стр.)

Губернатор Виктор Томенко вручил педагогам краевые награды.

Предприниматель из Тальменского района Светлана Попова.

Приятные минуты общения.Среди отмеченных –  АлтГУ.

Шумная примерка подарков.
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С 1 января в России вступит 
в силу новый Федеральный 
закон № 217-ФЗ «О ведении 
гражданами садоводства 
и огородничества для соб-
ственных нужд». Он призван 
устранить несоответствия 
между существующим за-
конодательством и Граж-
данским, Земельным, Градо-
строительным и Жилищным 
кодексами.

Понятие «дачники», которое закре-
пилось в России с XIX века, канет в 
Лету, теперь все станут огородниками 
и садоводами, соответственно, и това-
рищества будут не дачные, а только 
садоводческие и огороднические. К 
слову сказать, у нас в крае в основном 
садоводческие, так что перерегистри-
ровать форму не понадобится.

Закон дает право владельцам садо-
вых участков строить капитальные 
дома и прописываться в них. Соб-
ственнику необходимо уведомить 
местную администрацию, а при 
строительстве дома строго учесть 
требования СНиПа.

По словам Сергея Чекмарева, 
председателя барнаульского садо-
водческого товарищества «Калинка», 
прописку в садоводствах можно было 
получить и до этого.

– Раньше, бывало, прописывали 
в садоводствах, что называется, на 
пустой земле. В 2017 – 2018 годах ввели 
на это запрет. С 2019-го хотят разре-
шить прописку при условии, что на 
участке построен жилой дом. То есть 
чтобы прописаться в садоводстве, 
человек должен будет предоставить 
техпаспорт на дом, – говорит Сергей 
Чекмарев.

Если человек не рассчитывает 
жить на территории садоводства 
круглый год, то можно возвести стро-
ение для временного пользования 

– садовый дом. Для его постройки 
не потребуется официальных раз-
решений.

На огородных участках можно 
возводить только некапитальные 
постройки. Под ними подразумевают-
ся все сооружения, которые не имеют 
фундамента, легко разбираются и 
транспортируются в другое место.

Один из важных вопросов, кото-
рый с 1 января должен разрешиться, – 
противоречия между индивидуалами 
(собственники участков, которые их 
приватизировали, но не вступили в 
члены садоводства) и садоводческими 
товариществами.

Взносы будут платиться всеми, кто 
имеет участок в садоводстве, включая 
индивидуалов. Последние получат 
право присутствовать и участвовать 
в решении общих вопросов на собра-
ниях, но в выборах правления голоса 
все же иметь не будут.

– Новый закон изменил поря-
док продажи приватизированного 
участка. Индивидуалы в этом слу-
чае совладельцы имущества общего 
пользования, поэтому они отвечают 
за сохранность и содержание старого. 

И если они продают участок, то он все 
равно остается частью единого садо-
водческого комплекса, его нельзя от-
чуждать, – говорит Валентин Ковалёв, 
член барнаульского садоводческого 
товарищества «Березовая роща», член 

рабочей группы по делам садоводче-
ских объединений при губернаторе 
Алтайского края.

Взносы поделены на членские и 
целевые. По поводу формы оплаты 
взносов среди садоводов идут дебаты. 
Одни считают, что новый закон ре-
гламентирует перечислять безналом, 
другие – что поручить перечислить 
средства можно и бухгалтеру садо-
водства.

Вот что говорит Сергей Чекмарев:
– По новому закону, чтобы исклю-

чить нечистоплотность председателя 

товарищества или бухгалтера, члены 
садоводческого товарищества долж-
ны перечислять взносы только на 
расчетный счет, но людям неудобно 
специально за этим идти в банк. У нас 
в «Калинке» 874 участка, владельцам 
300 из них удобнее перечислить сред-
ства онлайн на общую заведенную 
для этих целей карту.

По мнению Валентина Кузьмича, 
главное требование закона состоит 
в том, чтобы деньги были внесены 
гражданами на расчетный счет. Если 
во внутреннем положении и в уста-
ве товарищества будет прописано, 
что все взносы должны поступить 
на расчетный счет с оплатой через 
платежные терминалы, почту,  банки 
или через поручение юридическому 
лицу, то вряд ли кто сможет усмотреть 
в этом нарушение. Садовод может 
оплатить взносы в кассу товарище-
ства и получить у бухгалтера приход-
ный кассовый ордер с назначением 
платежа.

Есть изменения, касающиеся пол-
номочий председателя товарищества, 

работы правления и ревизионной 
комиссии.

Как поясняет Валентин Кузьмич, 
председатель товарищества, кото-
рого теперь могут избирать на срок 
не более пяти лет, будет сам вести 
собрания садоводов, сам принимать 
и увольнять работников и так далее. 
Ревизионная комиссия должна те-
перь состоять не менее чем из трех 
человек, а раньше мог ревизовать и 
один. Ревизия проводится раз в год 
и не может действовать вне плана 
по требованию членов садоводств.

– Для работы ревизионной комис-
сии теперь предоставляются копии 
документов садоводческого товари-
щества. Это хорошо, поскольку скло-
ки между садоводами происходят 
часто. Чтобы не парализовать работу 
правления, нормальную деятельность 
садоводства (раньше изымались до-
кументы, блокировался банковский 
счет и т. д.), ревизоры будут работать 
с соблюдением этих правил. Если ре-
визионная комиссия необъективно 
оценит деятельность работы правле-
ния, может понести ответственность 
вплоть до уголовной.

Кроме работы с новым законода-
тельством садоводства приспосабли-
ваются к изменениям в законодатель-
стве, которые прошли в 2017 году.

– Есть проблемы с ресурсовиками. 
В договорах «Энергосбыт» настаива-
ет на авансовых платежах, как для 
промышленных предприятий и юри-
дических лиц. Как нас можно к ним 
приравнивать, если у нас расходы 
только на лампочку в конторе и на 
компьютер у бухгалтера? Остальные 
затраты – от потребителей. В среднем 
платы за свет в садоводстве на 100 
участков составляют 2,5 миллиона 
рублей в сезон. Как это можно опла-
тить нам авансом на месяц раньше? 
– интересуется Валентин Кузьмич. – И 
это только часть проблем.

Пути выхода из них, по словам 
Валентина Кузьмича, в следующем:

– Требуется участие власти в реше-
нии садоводческих вопросов. Раньше 
нами занималось краевое управле-
ние сельского хозяйства, последние 
два года мы пытаемся разобраться 
привлекая районные администра-
ции. Хорошо бы на краевом уровне 
принять законы о любительском 
садоводстве, основываясь на феде-
ральный закон. В других регионах 
такая практика есть.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Ольга ТАРАСОВА 

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

На момент обучения у нее был 
свой бизнес – частный детский 
сад. Получив диплом, Евгения 
занялась кондитерским делом, 
но не пошло…

– Сейчас у меня переходный пе-
риод, – говорит предприниматель. 
– Ищу свою нишу в бизнесе, где 
есть перспективы, и, кажется, я 
ее уже нащупала. Различные кур-
сы, тренинги и Губернаторская 
программа – это ступеньки, по 
которым я шла и в конце концов 
получила то, что хотела. Это зна-
ния, которых у меня раньше не 
было, особенно в сфере права.В  

Мониторинг эффективности 
программы показал, что около 
70 процентов слушателей, про-
шедших профессиональную пе-
реподготовку, после обучения ре-
ализуют в жизнь разработанные 
бизнес-проекты и идеи. При этом 
почти половина из них работают 
в сельских районах края.

– Особенность губернаторской 
программы заключается в том, что 
она носит практическую направ-
ленность, – рассказывает заведу-
ющий кафедрой региональной 
экономики и управления АлтГУ 
Виталий Мищенко. – Наши слуша-
тели проходят не только повыше-
ние квалификации, но и готовят 
квалификационную работу, ко-
торая базируется на разработке 
стратегии развития их организа-
ции. Многие делают бизнес-планы 
развития. Если возникают про-
блемы, то работа направлена на 
их решение.

Поздравляя выпускников и пе-
дагогов, губернатор края Виктор 
Томенко напомнил, что около 90 
тысяч субъектов малого и средне-

го предпринимательства обеспе-
чивают рабочими местами почти 
40% жителей, занятых в экономике 
края. Они производят четверть 
всего валового регионального про-
дукта и обеспечивают отчисление 
в бюджетную систему страны чет-
вертой части всех налогов.

– Конечно, то, что происходит в 
рамках Губернаторской програм-
мы подготовки кадров для этой 
сферы, – лишь небольшая часть 
той необходимой работы, которую 
государство должно проводить и 
которую оно проводит, – сказал 
глава региона. – Это очень важное 
направление для органов власти 
Алтайского края не только госу-
дарственного, но и муниципально-
го уровня. Мы отдаем себе отчет в 
том, что малый бизнес нуждается 
в постоянном сопровождении и 
поддержке со стороны государ-
ственных и муниципальных вла-
стей. В эту сферу приходят моло-
дые, энергичные, инициативные 
люди с хорошими, интересными 
задумками и планами, поэтому 
малый бизнес нуждается в доступе 
к дополнительным финансовым 
инструментам.

Виктор Томенко вручил награ-
ды Алтайского края выпускникам 
и сотрудникам учебных заведе-
ний, которые организуют подго-
товку кадров для сферы малого и 
среднего бизнеса. Почетную грамо-
ту Правительства Алтайского края 
получил коллектив классического 
университета. Медаль «За заслуги в 
труде» губернатор вручил заведую-
щему кафедрой региональной эко-
номики и управления Алтайского 
государственного университета 
Виталию Мищенко за значитель-
ный вклад в социально-экономи-
ческое развитие муниципальных 
образований и в связи с 10-летием 
Губернаторской программы.

Вадим КУЛЕШОВ

Должников 
ловят на дорогах

В крае с 19 по 23 ноября пройдет операция «Должник» по 
выявлению не оплативших штраф за нарушение ПДД.

Только в текущем году сотрудниками Госавтоинспекции 
возбуждено более 6 тыс. дел за неуплату административного 
штрафа в срок.

Уплатить административный штраф необходимо не позднее 
60 дней со дня вступления в силу постановления ГИБДД. На-
рушителю грозит штраф в двукратном размере неуплаченной 
суммы, но не менее одной тысячи рублей, либо администра-
тивный арест на срок до пятнадцати суток, либо обязательные 
работы на срок до пятидесяти часов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Проверили здоровье
На акции «День борьбы с диабетом» в Барнауле около 100 

человек сдали кровь на сахар и холестерин. Мероприятие 
проходило в одном из торговых центров 15 ноября. Его орга-
низовал Краевой центр медицинской профилактики.

Заслуженный врач РФ эндокринолог Нина Леонова во всту-
пительной речи дала рекомендации, как избежать сахарного 
диабета или смягчить его последствия, сообщает Минздрав 
Алтайского края.

Ведущие устроили конкурсы и викторины для посетителей 
ТЦ. Фитнес-инструктор Влада Соколова провела «Зарядку со 
звездой», в которой участвовали все желающие.

Специалисты центра медпрофилактики раскрыли секреты 
правильного питания, используя муляжи блюд. Студенты-волонте-
ры провели анкетирование по вопросам здорового образа жизни.

Врачи горбольницы в это время обследовали желающих: 
замеряли рост, вес, вычисляли индекс массы тела, проводили 
экспресс-анализ крови на содержание глюкозы и холестерина, 
по его результатам давал рекомендации терапевт.

Алёна ИВАНОВА

«Третья миссия» выполнима
В 2019 году в АлтГУ проведут чемпионат России по шах-

матам среди студентов.
Алтайский государственный университет стал первым вузом 

региона, с которым краевая Федерация шахмат заключила 
соглашение о сотрудничестве. Партнеры будут совместно раз-
вивать спорт, разрабатывать и утверждать план мероприятий. 
Например, в 2019 году решено провести на базе вуза чемпионат 
России по шахматам среди студентов.

«АлтГУ заложил в программу развития «третью миссию», наце-
ленную в том числе на развитие культурных, соревновательных 
мероприятий. Мы воспитываем нового студента, всесторонне 
развитого, который будет не только увлеченно учиться, но и с 
интересом участвовать в различных состязаниях», – говорит 
врио ректора вуза Сергей Бочаров.

Подготовка к чемпионату уже началась.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Подписывайтесь 
на краевую газету

Подписка на газету «Алтайская правда» – дело нужное. 
Наши подписчики всегда в курсе краевых новостей и подчас 

сами привлекают внимание к важнейшим вопросам региона. 
В свою очередь почтовые отделения с лучшими показателями 
подписки на первое полугодие 2019 года тоже будут в выигрыше, 
потому что от редакции газеты «Алтайская правда» и Алтайского 
филиала ФГУП «Почта России» они получат в подарок бытовую 
технику. А значит, доставка газеты на этих участках пойдет еще 
лучше. Такая вот взаимовыручка и польза. И не забудьте поздравить 
своего почтальона с Новым годом и победой в конкурсе.

Наталья НОВИКОВА

  ФОРУМ .

  КАДРЫ .

  КОММЕНТАРИЙ .

  БЕЗОПАСНОСТЬ .

  НОВОСТИ .
В Барнауле на Всерос-
сийском слете сельской 
молодежи определили, 
как должно выглядеть 
современное село.

Более 300 участников из 
25 регионов страны приняли 
участие в X Всероссийском 
слете сельской молодежи. Он 
проходил в Барнауле с 13 по 
16 ноября. Тема форума ны-
нешнего года: «Село: уютное, 
активное, мое». Ранее на пло-
щадках выступали молодые 
предприниматели, ученые, 
будущие управленцы, лидеры 
общественных объединений, 
практики и эксперты со всей 
России. Обсуждались вопро-
сы инновационного разви-
тия, агробизнеса, развития 
туризма. В нынешнем году 
программа тоже была насы-
щенной.

Заместитель директора Кра-
евого дворца молодежи Анна 
Сальникова поясняет:

– Мероприятие объединяет 
инициативную молодёжь, жи-
вущую в селах. У студентов и 
перспективных специалистов 
есть возможность рассказать 
о своих проектах в области 
аграрного сектора, обменяться 
опытом, обсудить насущные 
проблемы.

Дмитрий Федянин прие-
хал из Республики Хакасия. 
Парень учится в техническом 
колледже и является предсе-
дателем совета молодежи в 
Таштыпском районе. Он рас-
сказывает:

– В райцентре Таштып про-
живает восемь тысяч человек. 
Есть школа, библиотека, Дом 
культуры. Хочется приумно-

жить количество спортивных 
секций. Решать многие вопро-
сы помогает группа местных 
волонтеров. На Алтай я прие-
хал, чтобы пообщаться с кол-
легами и узнать, как обстоят 
дела в глубинках. Интересно 
было послушать Глеба Тюри-
на – директора института об-
щественных и гражданских 

инициатив «Родная сторона» 
из Ленинградской области. Он 
рассказал, как должно выгля-
деть современное село.

Федор Карманов приехал из 
Республики Саха (Якутия). По 
образованию он культуролог, 
работает специалистом по де-
лам молодежи.

– В Якутии реализуется 

много проектов в рамках 
сельскохозяйственного сек-
тора. У нас развито животно-
водство. Не пугают фермеров  
и пятидесятиградусные мо-
розы. А вот с растениевод-
ством дела обстоят не очень 
из-за короткого лета. Греемся 
только в июле. Поговорил с 
алтайскими аграриями, уз-

нал, в чем секрет их успешной 
работы, – говорит Федор. 

В течение нескольких 
дней активисты посещали 
семинары, «круглые столы», 
мастер-классы. В заседаниях 
принимали участие главный 
федеральный инспектор по 
Алтайскому краю аппарата 
полномочного представителя 

Президента Российской Феде-
рации в Сибирском федераль-
ном округе Юрий Земский, 
министр сельского хозяйства 
Алтайского края Александр 
Чеботаев и ректор АГАУ Ни-
колай Колпаков. В качестве 
спикеров выступали эксперты 
регионального и федерального 
уровня.

Участники задавали много 
вопросов жителю Солонешен-
ского района директору обще-
ственной организации разви-
тия гражданских инициатив 
«Астра» Вячеславу Мерлушкину. 
Мужчина вместе со своей семь-
ей реализует на территории 
района проекты, направлен-
ные на возрождение села.

– Мы постоянно находимся 
в поиске активных целеустрем-
ленных людей, которые готовы 
делать жизнь на селе ярче и 
интереснее. И в российском 
селе можно чувствовать себя 
по-настоящему счастливым, 
главное – поверить в это и дей-
ствовать, – считает Вячеслав.

Гости побывали на извест-
ных в регионе предприятиях. 
Например, участник из Ря-
занской области Владимир 
Барышников в составе своей 
группы посетил Барнаульскую 
халвичную фабрику.

– Теперь точно знаю: самую 
вкусную халву делают на Ал-
тае, – улыбается Владимир.

Итоги слета подвели в Ал-
тайском государственном 
аграрном университете. По-
бедителей не выбирали, экс-
перты дали ценные советы, а 
молодые коллеги из разных 
регионов наладили общение. 

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

В село – со свежими идеями

  ПРАВОВОЙ ЛИКБЕЗ .
Новая «конституция» для садоводов

Диплом 
плюс уверенность

(Начало на 1 стр.)

ДТП на рельсах: как не попасть на «Ютуб»
Столкновения поездов и автомобилей в крае будут 

записывать на видео. А оно в свою очередь попадет в 
ГИБДД.

Системы видеофиксации устанавливают на железно-
дорожных переездах. Файлы оттуда при необходимости 
будут передавать правоохранителям. Под дополнительный 
контроль взяли самые проходимые места в Славгороде, 
Новоблаговещенке, Камне-на-Оби, Тальменке, Смазнево, 
Бийске, Повалихе, Ребрихе, вблизи Барнаула, рассказы-
вают в ЗСЖД.

Принимают и другие меры для снижения количе-

ства аварий. На 34 переездах, которые находятся вне 
населенных пунктов, сделали акустические извещатели 
повышенной громкости, они усиливают эффективность 
звуковой сигнализации. К примеру, такие установки 
есть в Заринском, Тальменском, Рубцовском, Алейском, 
Топчихинском, Каменском, Кулундинском районах. На 
18 переездах появились проблесковые маячки.

В 2018 году в таких местах на Алтае произошло восемь 
ДТП. Чаще всего это случается из-за нарушения правил 
дорожного движения водителями автомобилей.

Алёна ИВАНОВА

Теперь чтобы прописаться в садоводстве,
нужно иметь капитальное строение.

Уполномоченный по защите прав предпринимателей в 
Алтайском крае Павел Нестеров:

– Губернаторская программа – это уникальный образователь-
ный проект. Она позволяет представителям малого и среднего 
бизнеса развиваться, строить коммуникации, находить новые 
контакты не только в крае, но и за рубежом. Жизнь стремительно 
меняется, и предпринимательскому сообществу постоянно нужны 
знания. Многие выпускники программы либо открыли свой 
бизнес, либо продвинули его вперед. И это здорово. В конечном 
результате экономика Алтайского края развивается, появляются 
новые производства и виды продукции. Есть достаточно много 
примеров, когда малые предприятия трансформируются в средние, 
а некоторые переходят в разряд крупных.

Во время экспертной сессии.

Поселения края ждут идеи для развития 
от молодых и инициативных.

Вячеслав Мерлушкин: «И в российском селе 
можно чувствовать себя по-настоящему счастливым».

П «»,  
  Р  XIX ,  
 Л,     
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Не просто макароны –
новогодние!

Поспелихинская макаронная фа-
брика запустила производство специ-
альной продукции к Новому году.

По словам заведующего производ-
ством Владимира Костюкова, производ-
ственная линия, на которой по плану 
будет изготовлено 240 тонн лапши и 
150 тонн «гребешка», уже запущена.

Для изготовления макарон группы 
«А» высшего сорта используется мука 
твердых сортов пшеницы. Эти изде-
лия не крошатся, не теряют форму и 
не развариваются. Разработчики счи-
тают, что потребителями этого вида 
макаронных изделий могут быть все 
любители качественных макарон не-
зависимо от возраста и рода занятий.

Специально для праздничной се-
рии разработана фирменная коробка 
с изображением Деда Мороза и елочки, 
которая бросается в глаза и просится в 
руки. Как пишет газета «Новый путь», 

«новогодние» макароны можно будет 
найти на прилавках торговых сетей не 
только в Поспелихинском районе, но и 
по всей России.

Лечиться надо в тепле
В терапевтическом отделении 

Мамонтовской ЦРБ проведён капи-
тальный ремонт системы отопления. 
На эти цели из бюджета края было 
выделено более 2 млн руб.

В отделении, рассчитанном на 37 
койко-мест, 22 из которых – терапевти-
ческие и 15 – неврологические, замена 
тепловых коммуникаций не проводи-
лась с момента постройки здания. В 2013 
году по программе энергосбережения в 
корпусе появились новые окна и двери, 
в прошлом году на краевую субсидию 
капитально отремонтировали кровлю. 
Однако внутри помещения, по словам 
заведующего терапией Сергея Ромаш-
ко, зимой было холодно, старые, уже 

отслужившие солидный срок трубы 
не справлялись со своим предназна-
чением.

Этой осенью за счёт денежных 
средств, выделенных из краевого бюд-
жета, буквально за неделю в отделении 
были установлены и окрашены новые 
чугунные батареи, заменена вся подво-
дка, а также тепловые коммуникации, 
пишет газета «Свет Октября». Теперь уже 
на собственные средства в больнице 
наводят «косметику».

Кстати, на время ремонта терапев-
тическое отделение не прекращало 
работать. Пациентов разместили в 
дневном стационаре и инфекционном 
отделении.

Языком маршевой музыки

В киноконцертном зале Дома 
культуры «Кристалл» городского 
округа ЗАТО Сибирский свой отчет-
ный концерт впервые представил 
военный оркестр Краснознаменной 
орденов Кутузова и Александра Не-
вского ракетной дивизии.

«От Петра Первого до Великой По-
беды» – такое название получила эта 
творческая работа артистов военного 

оркестра, которая в красочной афише 
заявлена как история маршевой му-
зыки. И представлена она была под 
руководством дирижера оркестра 
лейтенанта Дмитрия Головина.

Все, кто в этот день пришел в ДК 
«Кристалл», не только из маршей в ис-
полнении военного оркестра, но и из 
видеосопровождения и конферанса 
узнали о том, что военная музыка су-
ществовала на Руси с древних времен, а 
история создания военных оркестров – 
это история российских армии и флота 
и они переплетены самым теснейшим 
образом. Узнали зрители и о создании 
военно-оркестровой службы в нашей 
стране, о том, что марш вошел в репер-
туар военных оркестров еще в начале 
XVIII века.

Военный оркестр дивизии хорошо 
знаком жителям ЗАТО Сибирский, пото-
му что без его участия не обходится ни 
одно общегородское событие, не говоря 
уже о мероприятиях непосредственно 
в расположении ракетной дивизии.

Добро пожаловать 
в добровольцы

В Новополтавской школе Клю-
чевского района прошел межрай-
онный слет добровольческих объ-
единений «Волонтеры без границ».

На мероприятие прибыли волон-
терские отряды Ключевского района 
– «Вместе», «Позитив», «Надежда», а так-
же объединения «Данко» (Родинский 
район), «Орленок» (Кулундинский рай-
он), «Созидание» (Табунский район), 
«Добрые сердца» из Славгорода.

Работали несколько тематических пло-
щадок, в их числе – «ЗОЖ и спорт», «Работа 
с детьми», «Творчество», в рамках которых 
проведены мастер-классы и конкурсы. 
Кроме того, ребята встретились с волон-
терами старшего поколения, с особым 
удовольствием пели песни под гитару, 
собравшись в большой «орлятский» круг.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ, 
фото из газет «Новый путь», 

«Сибирский вестник»

  В ГОРОДАХ И СЕЛАХ .

«На всю 
оставшуюся 
жизнь…»

«Мгновения поиска» – 
так называется Всероссий-
ский фотоконкурс, одним 
из победителей которого 
стал представитель Алтай-
ского края.

Конкурс проводился «По-
исковым движением России» 
уже в третий раз.

Фотоработы, рассказываю-
щие о буднях поисковых отря-
дов России, об удивительных 
людях – как добровольцах, 
так и их помощниках в го-
родах и селах, – с апреля 
по сентябрь поступали на 
конкурс. Номинаций было 
шесть. Среди них – «Отрядная 
жизнь», «Дорога к обелиску», 
«Место боя».

В номинации «Вахта Па-
мяти» второе место заняла 
фоторабота члена краевого 
поискового отряда «Сиби-
ряк» Виталия Еременко. 
Молодой педагог из Кулун-
ды, поисковик со стажем 
не раз становился героем 
публикаций «Алтайской 
правды». Стоит отметить 
тот факт, что снимок-побе-
дитель был опубликован в 
нашей газете в августе. Он 
послужил иллюстрацией к 
материалу «Такие же, как те, 
из 1943-го…».

Фотография была сде-
лана Виталием Еременко 
во время «Вахты Памяти» 
в Брянской области – там, 
где погибли бойцы лыжной 
бригады, сформированной 
на Алтае.

На снимке изображены 
бойцы отряда и Екатерина 
Васильевна Мелешко, кото-
рая была ребенком в дни 
освобождения г. Севска и за-
помнила наших героев-зем-
ляков на всю жизнь.

Светлана ТИРСКАЯ

  ПИСЬМО В НОМЕР .

Барнаульский лицей № 101 
оказался в центре сканда-
ла после рассказа мамы 
восьмиклассника о жесто-
кой травле ее сына. Пост, 
где женщина откровенно 
показывает, как пыта-
ется опровергнуть тезис 
«Один в поле не воин» и бо-
роться с несправедливо-
стью, набрал в социальной 
сети менее чем за сутки 
более 14,5 тысячи репо-
стов и свыше 1,5 тысячи 
комментариев. По всей 
России люди делятся друг 
с другом этим «криком 
души». К  

«12 ноября мой четырнадцати-
летний сын пришел из школы с 
подбитым глазом и рваной раной 
нижнего века. В него кинули кусок 
льда в школьном дворе. В очередной 
раз он один отбивался от компании, 
которая целенаправленно пресле-
довала его с начала учебного года, 
попросту говоря – травила» – так на-
чинается открытое письмо Ульяны.

Женщина рассказывает, что 
двое семиклассников и ше-
стиклассники выбрали своей 
жертвой ее ребенка и практиче-
ски ежедневно темными вечера-
ми после уроков караулили его 
за воротами школы. Нападали и 
били всегда со спины, унижали, 
поливали нецензурной бранью, 
оплевывали…

Сам юноша просил мать не вме-
шиваться в ситуацию. Отметим, 
он три года занимался футболом, 
семь лет – киокушинкай карате. 
Поэтому вначале мама была уве-
рена, что действительно ситуация 
вскоре разрешится. Но после трав-
мы ребенка дальше, по ее словам, 
не вмешиваться нельзя было.

Женщина рассказывает, что 
при личной встрече с директором, 
завучем и классным руководите-
лем ее «отчитали, как школьницу, 
которая провинилась перед все-
ми в том, что ее сын стал жертвой 
толпы».

Подчеркнем, что, по словам жи-
тельницы Барнаула, у нее одной 
сейчас на руках два тяжелейших 
инвалида. «Один с ДЦП, тридца-

ти шести лет от роду, не могущий 
себя обслуживать совершенно, а 
второй – с последней стадией рака 
кишечника... И сын мне в этом 
всем нашем домашнем лазарете 
– большой помощник… Это мои 
руки, которые помогают мне пе-
ретаскивать наших болящих до 
ванны и обратно, это мои ноги, 
которые по первому требованию 
бегут в аптеку, в магазин, в банк», 
– пишет она.П    

Ссылки на это письмо мамы 
в редакцию «Алтайской правды» 
скинули несколько наших чита-
телей из разных уголков страны с 
просьбой взять ситуацию на кон-
троль. Мы обратились за коммента-
рием к директору лицея Василию 
Михальчуку. Он подтвердил, что в 
общеобразовательном учреждении 
проводится проверка по данному 
факту, мама ребенка написала за-
явление в полицию.

Директор лицея рассказал, что 
до широкой огласки случая ему не 
было ничего известно о так назы-
ваемых систематических случа-
ях травли ребенка. «Заявление от 
мамы поступило по электронной 
почте 14 ноября. Оно было только 
одно… Там и говорится о случаях 
травли по дороге домой», – пояс-
нил он.

Сам инцидент, о котором идет 
речь, произошел за территорией 
школы – недалеко от калитки. 
По словам Василия Михальчука, 
дети играли в снежки. У руковод-
ства школы запросили запись 
с камер видеонаблюдения, на 
которых зафиксировано слу-
чившееся.С  –  

В следственном управлении 
Следственного комитета РФ по 
краю «Алтайской правде» рас-
сказали, что заинтересовались 
данным происшествием и не 
оставят без внимания инцидент. 
Кроме того, как нам сообщили в 
администрации города, прика-
зом комитета по образованию 
города создана межведомствен-
ная комиссия, которая будет раз-
бираться в случившемся. В нее 

вошли представители комитета 
по образованию города, психоло-
ги, сотрудники отдела по делам 
несовершеннолетних отдела 
полиции по Индустриальному 
району, сотрудники отдела по 
охране прав детства администра-
ции Индустриального района, 
Уполномоченный по правам ре-
бенка в Алтайском крае.

В свою очередь Уполномочен-
ный при губернаторе Алтайского 
края по правам ребенка Ольга Ка-
занцева сообщила, что накануне к 
ней обратилась мама несовершен-
нолетнего по поводу ситуации, 
которая возникла в лицее № 101 
г. Барнаула. «Ситуация связана 
с систематическим унижением 
ребенка и причинением побоев 
в легкой степени, которое прои-
зошло 12 ноября. Мной уже ини-
циирована проверка со стороны 
комитета по образованию города. 
Я обязательно войду в состав ко-
миссии для обеспечения оценки 

объективности всех фактов», – рас-
сказала она, подчеркнув, что все 
детали данного инцидента тре-
буют тщательной и детальной 
проверки. Только после этого 
можно будет сделать выводы и 
принимать системные меры.

Также Уполномоченный по 
правам ребенка инициировала 
письмо в Прокуратуру Алтайского 
края для проведения дополнитель-
ной независимой проверки обсто-
ятельств и фактов, изложенных в 
обращении. Кроме того, информа-
ционное письмо с просьбой обеспе-
чить защиту прав направлено в ГУ 
МВД России по Алтайскому краю. 
Рассматривается возможность уча-
стия представителей следствен-
ного управления Следственного 
комитета РФ по Алтайскому краю.

«Безусловно, мама с ребен-
ком один на один с системой не 
останется. На сегодняшний день 

оперативно оказана поддержка 
семье. Ребенок получает квали-
фицированную медицинскую 
помощь. С ним работают психо-
логи», – пояснила Ольга Казан-
цева. Также она сообщила, что 
лично пообщается с мальчиком. 
Ей важно услышать его версию 
событий.Н  !

В целом детский омбудсмен счи-
тает, что всем администрациям 
образовательных учреждений 
следует учиться видеть случаи 
травли детей и признавать эти 
случаи. Без системных мер один 
психолог или один социальный 
педагог ситуацию с травлей ребен-
ка в образовательном учреждении 
переломить не сможет.

«Кроме этого отношение со 
стороны администрации «всякое 
бывает», «всегда так было», «поду-
маешь, пнули», «детские шалости», 
на мой взгляд, просто является не-
допустимым. Это позиция в отно-
шении системных сложностей в 
системе образования. Кроме того, 
администрация образовательных 
организаций при взаимодействии 
с родителями иногда относится к 
ним с презумпцией виновности. 
И виновность эту видят в части 
неисполнения родителями роди-
тельских обязанностей по содер-
жанию и воспитанию детей. И вот 
подобное негативное отношение 
с точки зрения виновности роди-
телей принципиально разруша-
ет возможности взаимодействия 
школы и родителей в интересах 
ребенка. Сотрудничества не по-
лучается, и пострадавшим явля-
ется ребенок», – пояснила Ольга 
Казанцева.

Отметим, с начала 2018 года к 
Уполномоченному при губерна-
торе Алтайского края по правам 
ребенка поступило 8 подобных 
обращений. Но она уверена, что 
таких случаев больше. Поэто-
му просит всех родителей, дети 
которых подвергаются психо-
логическому или физическому 
унижению, обращаться к ней за 
защитой прав и законных инте-
ресов детей. Ситуация система-
тической травли и унижения в 
школе является недопустимой.

«Алтайская правда» будет сле-
дить за развитием событий.

Светлана ЯКОВЛЕВА

А музея больше нет…

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Информационное сообщение об итогах торгов по продаже имущества ООО «Агримакс»
Организатор торгов – конкурсный управляющий ООО «Агримакс» (Алтайский край, 

Ключевской район, с. Новополтава, ОГРН 1062224062603, ИНН 2224101584) Арехина О.И. 
(656066, г. Барнаул, а/я 1592, aoi25@mail.ru, ИНН 222209071750, СНИЛС 070-604-284-33),
член Ассоциации МСРО «Содействие», сообщает о состоявшихся на электронной пло-
щадке «МЭТС» (m-ets.ru) торгах посредством публичного предложения (№ лота – наи-
менование лота – цена предложения победителя, руб. – победитель): 1 (протокол 
07.11.2018) – «Земельный участок, кад. номер 22:18:040206:117, пл. 587 кв. м. Нежилое 
здание – здание овощехранилища. Пл. 384,1 кв. м, кад. номер 22:18:040205:108, адрес: 
Алтайский край, Ключевской район, с. Новополтава, ул. Пролетарская, д. 2-в» – 11 111 – 
ИП Яковлев Евгений Александрович (ИНН 762703600700, ОГРНИП 315760400000492); 
2 (протокол 02.11.2018) – «Электронное табло 12 000х400х90» – 8626,32 – Борейчук Леонид
Юрьевич (ИНН 222391011176). Отсутствует заинтересованность победителей по отно-
шению к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему. Отсутствует участие в 
капитале победителей конкурсного управляющего, Ассоциации МСРО «Содействие».

Извещение о созыве общего собрания
собственников земельных долей земельных участков с кадастровыми номерами: 
22:34:011101:497, 22:34:011101:498, 22:34:011101:499, 22:34:011101:500, 22:34:011101:501, 
22:34:011101:509, 22:34:011101:515, 22:34:011101:519, 22:34:011101:520, 22:34:011101:521, 
22:34:011101:522, 22:34:011101:508, которое состоится 28.12.2018 в 11.00 в ДК по адресу: 
ул. Ленина, 117/1, с. Соловьиха Петропавловского района Алтайского края. Время 
начала регистрации – 10.00. 

Инициатор проведения общего собрания – ООО «АКХ Ануйское».
Повестка дня:

1. Заключение договоров аренды земельных участков;
2. О лицах, уполномоченных действовать от имени участников долевой собствен-

ности без доверенности.

Р
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а

Объявление
В Октябрьский районный суд г. Барнаула поступило заяв-

ление Поповой С.А. (адрес: г. Барнаул, с. Лебяжье, ул. Школь-
ная, 46-2)  об утрате сберегательных сертификатов на предъ-
явителя серии СШ № 3953107 номинальной стоимостью 
134 444,30 руб. и серии СШ № 3953108 номинальной стои-
мостью 81 173,92 руб., выданных Поповой С.А. 15.01.2018 в 
дополнительном офисе № 8644/0182 Алтайского отделения 
№ 8644 ПАО Сбербанк. В связи с этим суд предлагает держа-
телю документов, об утрате которых заявлено, в течение трех 
месяцев со дня настоящей публикации подать в Октябрь-
ский районный суд г. Барнаула заявление о своих правах 
на эти документы и представить подлинные документы.

Детские шалости?

  ПАМЯТЬ .
«18 марта 2018 года у нас 
в посёлке открылся музей 
первоцелинников. Это па-
мять и дань уважения 
тем, кто в 1954 году на 
целине возвёл прекрасный 
оазис в степи. Более 500 
человек приехали из раз-
ных регионов СССР и под-
няли целину, внесли свой 
вклад в развитие страны. 
Следующий, 2019 год – год 
65-летия посёлка.

Когда-то в посёлке был целин-
ный зерносовхоз «Ключёвский», 
затем АГЛОС (агромелиоративная 
лесная опытная станция), затем 
КСХОС и ОПХ «Целинное». Нет 
сегодня хозяйства, станция со-
кратила количество сотрудников, 
нет ни одного производства, а 
в посёлке живёт более 1300 че-
ловек.

Жители посёлка по крупицам 
собирали всё, что рассказывает 
о людях нашего посёлка, – это 
десятки альбомов и тысячи фо-
тографий, истории улиц и семей, 
подлинные предметы старины 
тех мест, откуда приехала моло-
дёжь на целину.

Всем селом во главе с советом 
ветеранов мы открыли музей в 
здании конторы ОПХ «Целин-
ное», где располагался с 2014 
года сельсовет. Это здание, как 
и объекты ОПХ, находилось в 
стадии банкротства. По соглаше-
нию с внешним управляющим, 
в то время С.Д. Дробышевым, 
глава Новоцелинного сельсовета 
Е.В. Кушнерёва присматривала 
за зданием. Районная админи-
страция давала обещания, что 
его в конце концов передадут 
сельсовету. И по разрешению 
председателя сельсовета мы 
расположили музей в двух пу-
стующих кабинетах.

С 18 марта по 1 ноября 2018 
года его посетили около тысячи 

человек. Кроме постоянно дей-
ствующей экспозиции по целине 
и истории посёлка здесь  проводи-
лись выставки, «золотые юбилеи», 
проводы в армию, экскурсии по 
истории посёлка.

И вот как мы отметили День 
единства: собственник здания, 
который выкупил его на торгах 
в сентябре-месяце, без преду-
преждения взломал замок в две-
ри музея, сорвал со стен стенды, 
экспонаты (ценнейшие рушники, 
которым около 100 лет), самовары, 
посуду, керамические изделия 
30 – 40-х годов, книги, альбомы 

и свалил всё в кучу в другие по-
мещения. Переломана резная 
рама с зеркала, вырван из сте-
ны умывальник… Сейчас даже 
невозможно проверить, всё ли 
есть в наличии.

В помещении начали рушить 
стену и вся пыль осела на стенах, 
военных мундирах Советской ар-
мии (а их целая коллекция). Не 
предупредив, не поставив никого 
в известность, новый собственник 
здания разрушил то, что ему не 
принадлежало. Он уничтожил 
то, что люди хранили, оберегали 
годами».

Об этом нам написали предсе-
датель совета ветеранов посёлка 
Целинного Нина Линник, члены 
совета ветеранов: Е.Ф. Мельникова, 
В.В. Мартынченко, А.Ф. Чернов и 
другие жители поселка. О  

 Так уж вышло, что в сентябре 
этого года корреспонденты «АП» 
побывали в поселке Целинном, 
посетили тот самый музей. Он 
действительно согревал сердца 
тех, кто когда-то откликнулся 
на призыв ехать на целину и 
создавал те славные страницы, 
а также их потомков. Да и для 
любого посетителя в музее было 
много интересного и познава-
тельного. Кто не знает своей 
истории, у того нет будущего. 
Истина, которую понимают, 
увы, не все.

В связи со случившимся мы 
связались с участковым уполно-
моченным поселка Целинного 
Александром Леванчуком, ко-
торый работал по заявлению 
о разгроме музея. Он сообщил, 
что проверка еще проводится. 
Выяснилось пока то, что новый 
собственник здания приобрел 
его в сентябре 2018 года. В даль-
нейшем решил сдать одно из 
помещений арендатору, а комна-
ты, где располагался музей, ему 
мешали. Для расширения съем-
ного пространства решил де-
монтировать стену. Участковому 
новый собственник заявил, что 
вроде бы предупреждал главу 
сельсовета о перепланировке…

Но тогда возникает вопрос: 
почему об этом не знали те 
люди, которые дорожат экспо-
натами музея? Наверняка они 
не позволили бы, чтобы все 
это было сброшено в кучу как 
ненужный хлам. Ведь как чело-
век относится к своей истории, 
такое и будущее его ждет.

Подготовила
 Тамара ЛОГИНОВА

БАРНАУЛ

Сейчас экспонаты музея свалены в кучу.

Невинные забавы могут быть опасны.
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СПРАВКА
Георгий Васильевич Егоров (28.12.1923 – 

28.02.1992) родился и вырос в селе Тюменцево Ал-
тайского края в крестьянской семье. Участник 
Сталинградской битвы, боёв под Курском и на 
Кубани, работал в «Алтайской правде», член Союза 
писателей России (1967 г.), заслуженный работник 
культуры РСФСР (1984 г.), лауреат премии краевого 
УВД и Союза писателей СССР.

Держа под уздцы своего 
длинногривого коня, по 
сельской улице шел сму-
глолицый… индеец. Прохо-
жие не обращали на него 
внимания, словно в Сибири 
на каждом шагу можно 
встретить Чингачгука. 
Привыкли уже жители За-
вьялово к Аджи Кантиеву 
и его добрым чудачествам.А   А

Аджи – «старший, достойней-
ший в роду» в переводе с татар-
ского. Алмабика – «женщина с 
яблоком» по-башкирски. Те, кто 
знает Кантиевых, подтвердят: име-
на свои супруги носят заслуженно.

Едва начинается сезон на со-
леных озерах, они одеваются 
в национальные одежды и вы-
возят фамильный контактный 
мини-зоопарк на побережье, где 
с мая по сентябрь полным-полно 
отдыхающих.

Сфотографироваться с добрым 
индейцем-аниматором или по-
кататься на пони может любой 
желающий за небольшую плату – 
«лишь бы на корм лошадкам хва-
тило», а то и вовсе бесплатно, если 
Аджи видит, что семья небогата 
или ребенок с ограниченными 
возможностями здоровья.

В последние годы на соленых 
озерах многое изменилось к лучше-
му, появились домики и номера на 
все кошельки и уровни комфорта. 
С детской же анимацией по-преж-
нему негусто. И Кантиевы старают-
ся. Знают, конечно, что богатства 
таким промыслом не нажить. За 
радость, подаренную туристам со 
всех уголков страны, полагается 
другая награда – не денежная.

Аджи из семьи репрессирован-
ных крымских татар. Еще в войну 
подростками его родители были 
отправлены на Урал, где валили 
лес. Лишь в середине пятидесятых 
им позволили уехать, но не на роди-
ну, а в любое место, где осваивали 
целину. Они выбрали сытный и те-
плый Казахстан, где и встретились 
позже Аджи и Алмабика.

Жили в Алма-Атинской области 
безбедно, растили детей, держали 
хозяйство. Но после распада СССР 
и их жизнь развалилась, как им 

тогда казалось. Супруги – строите-
ли. А стройки в начале 90-х встали 
первыми.

– Работы для нас не было ника-
кой. Мы по инерции еще предлага-
ли свои услуги по организациям, 
калымили, когда получалось. О 
живых деньгах и думать забыли. 
С нами то тёлкой рассчитаются, 
то коровой. А потом попробуй 
ее продай… Дальше – хуже. Нам 
запретили сено для скотины ко-
сить – земли-то все распродали. 
Однажды Аджи поехал на покос, 
так его с ишаком чуть трактором 
не переехали. На Алтае мы впервые 
побывали по приглашению Алек-
сандра Марченко, друга детства 

Аджи. Нам здесь так понравилось, 
что в Казахстане мы все распро-
дали как могли и сюда перебра-
лись, – рассказывает Алмабика 
Салаватовна.П   

– Я с 1995 года на Соленом озе-
ре аниматором. Тогда народ к нам 
в Завьялово еще «дикарями» ез-
дил, никакой инфраструктуры 
не было. Конечно, мне моя летняя 
работа нравится. Это же такая ра-
дость – ребятишек катать. Людям 
интересно, это очень популярные 
развлечения. Цен никогда сам 
не назначаю, что люди дадут, на 

том и спасибо, – улыбается до-
бродушный хозяин.

Конечно, не манной небесной 
кормятся Кантиевы, семья боль-
шая и дружная, двое детей, шестеро 
внуков, седьмой на подходе. Держат 
большое хозяйство, на ногах с утра 
до ночи. Огород, лошади, гуси, ин-
доутки, бараны, среди которых есть 
знатный трехлеток Борька, стоки-
лограммовый чемпион-производи-
тель. Зимой, когда туристов нет, 
это уже не контактный зоопарк, а 
семейное подворье. Пони смотрят-
ся там инопланетянами. За ними 
Аджи с сыном Рашидом в Новоси-
бирск ездили. Повезло мужикам 
– цена на обученных, тренирован-

ных мини-лошадок на тот момент 
как раз упала со 120 тысяч рублей 
до 70 тысяч. Плюс сэкономили на 
транспортировке – везли сами на 
своем грузовичке «Тойота Хайс».

Без хозяйства немолодым 
супругам никак: весь трудовой 
стаж Аджи и Алмабики, теперь 
уже россиян, остался в Казахстане 
на расформированных предпри-
ятиях и подтвердить его сейчас 
почти невозможно. А без этих 
справок человеку не оформить 
пенсию. О том, что будет дальше, 
они стараются не думать. Кормят-
ся своими трудами, а в свободное 
время готовятся к лету. Алмабика 
делает национальные костюмы 

народов мира, хоть знакомый 
башкирский, хоть викингов – ей 
все по силам, всему научилась за 
долгую жизнь. Может дом постро-
ить, чак-чаком полсела угостить 
или новым творением умелых рук 
своих местных жителей удивить.

– Жена специализировалась 
на мозаике, она художник, а 
потому сюжеты придумывает 
сама и в голове их держит, – ува-
жительно говорит о спутнице 
жизни глава семьи. – Сразу по-
сле Нового года уже к очередно-
му сезону на озере готовиться 
начнем.

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Шёл по улице индеец
  МНОГОГРАННЫЙ АЛТАЙ .

  ПАМЯТЬ .
Потрясающая правда Егорова
6 – 7 декабря в Барнауле и 
Тюменцево пройдут кра-
евые Егоровские чтения.

Титульным – заглавным 
– произведением известного 
алтайского писателя Георгия 
Егорова можно назвать «Книгу о 
разведчиках». Её непреходящая 
ценность в том, что она созда-
на на основе фронтовых днев-
ников, – таковы своеобразные 
подступы командира конного 
взвода разведки к будущей про-
фессии журналиста.

И кто знает, может быть, пото-
му и остался в живых храбрый 
разведчик, что очень хотел за-
нести в народную память свои 
повествования «об огнях-пожа-
рищах, о друзьях-товарищах», – 
через много лет он преобразовал 
дневники в рассказы проникно-
венной художественной силы и 
потрясающей правды.

Более того, фронтовые рас-
сказы он органично дополнил 
своими рисунками – это пор-
треты боевых товарищей (на-
броски выполнены в редкие 
минуты фронтового затишья) 
и ветеранов войны (сделаны 
на встречах с однополчанами).

«Книга о разведчиках» с 
честью выдержала шесть из-
даний в 60 – 70 – 80-е годы – и 
каждый выпуск стремительно 
раскупался в книжных магази-
нах. Да, важна всякая деталь, 
каждая веха в изданиях. На-
пример, каждое следующее 
автор дополнял новыми рас-
сказами. Обратим внимание и 
на то, что, например, в Сибири 
нет писателя, одна книга ко-
торого при жизни переиздана 
шесть раз. Её общий тираж 

приблизился к полмиллиону.
К слову, у первого романа 

писателя «Солона ты, земля!» 
– он создан на основе архив-
ных документов и посвящён 
Гражданской войне в Сибири 
– тираж не меньше, а пере-
изданий больше – девять. И 
эти тома в 500 страниц всег-
да мгновенно раскупались в 
книжных магазинах, за ними 
тоже выстраивались очереди 

в библиотеках. Кстати, что-
бы «помнить всех поимён-
но», Алтайская краевая дет-
ская библиотека имени Н.К. 
Крупской в 2015 году – 70-ле-
тие Великой Победы и Год ли-
тературы в России – издала 
книгу «Испытание временем», 
хрестоматийно представив 
в ней писателей-фронтови-
ков Алтайского края. Их 16 
– ветеранов, членов Союза 

писателей России. В их ряду 
представлен Егоров.

Его светлой памяти по-
священы краевые Егоров-
ские чтения, учреждённые 
в 2002 году по инициативе 
Алтайской краевой организа-
ции Союза писателей России 
при поддержке администра-
ции Тюменцевского района. 
Традиционно ежегодно они 
открываются в Барнауле – в 
Белом зале ГМИЛИКА, на сле-

дующий день продолжаются в 
сёлах Тюменцевского района. 
Встречи писателей проходят в 
школах, клубах, библиотеках. 
Церемонию вручения краевой 
литературной премии имени 
Г.В. Егорова (учреждена в 2004 
году) проводят в районном 
Доме культуры или в рай-
онной библиотеке, которой 
имя талантливого русского 
писателя и доблестного за-
щитника Отечества присвои-

ли в 2004 году одновременно 
с открытием памятной доски 
в его честь.

Одна из постоянных лите-
ратурных встреч АКДБ им. 
Н.К. Крупской в городских 
и сельских библиотеках по-
священа жизни и творчеству 
талантливого писателя-фрон-
товика Егорова, его «Книге о 
разведчиках». 

Валерий ТИХОНОВ, 
член Союза писателей России.

Время добрых дел
Впервые Алтайский край присоединится к «Щедрому 

вторнику». Он состоится 27 ноября. Это будет Всемирный 
день благотворительности.

Акция пройдет в России уже в третий раз.
В Алтайском крае 27 ноября также подведут итоги краевого 

марафона «Поддержим ребенка».
Участникам акции, которые помогают больным детям в 

нашем регионе, предлагают сделать табличку с надписью 
«Я участник #ЩедрыйВторник #ПоддержимРебенка2018», 
опубликовать селфи с ней в социальной сети и поставить 
хэштеги #ПоддержимРебенка2018 #ЩедрыйВторник22 
#ПоддержимРебенка #ПоддержимРебенка2018 #Благотво-
рительныйМарафон #Акция #ПоможемРебенку.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Научат волейболу по-новому
Ученый из Алтайского 

края Владимир Ксендзов 
получил патент на изо-
бретение нового способа 
обучения верхней подаче 
в волейболе. Вместе с кол-
легами – преподавателями 
кафедры «Физическая куль-
тура и спорт» Рубцовского 
индустриального института 
он уже опробовал новинку 
на тренировках.

В Алтайском государствен-
ном техническом универси-
тете рассказали, что суть 
способа в том, что во время 
тренировки к каждой руке 

спортсмена прикрепляется 
накладка в виде изогнутой 
прямоугольной пластины. 
Она накладывается на плечо, 
локтевой сустав и предплечье 
и фиксируется на плече при 
помощи эластичного бинта, 
ремня или другим способом. 
На предплечье пластина не 
фиксируется, позволяя руке 
полностью разгибаться, но 
ограничивает величину сги-
бания руки.

Новый способ вырабаты-
вает правильную технику 
верхней передачи, не допу-
ская появления одной из 
типичных ошибок волейбо-
листов – слишком низкого по-
ложения кистей в исходном 
положении.

Изготавливать данные 
пластины можно из стали 
или других подходящих ма-
териалов.

Подготовила 

Мария СТРЫГИНА

  АКЦИЯ .
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  КРАТКО .
«Уличный красава»

Алтайские школьники поборются за 
право сыграть на стадионе чемпионата 
мира по футболу. 17 ноября в Барнауле со-
стоится региональный этап Всероссийской 
футбольной акции «Уличный красава», ор-
ганизованной Общероссийским народным 
фронтом.

В крае участниками турнира стали 39 ко-
манд из 12 муниципалитетов. В составе ка-
ждой команды по пять основных игроков и 
двое запасных. Продолжительность каждого 
матча на всех этапах турнира составляет два 
тайма по 15 минут. Игры будут проводиться 
в спортивном комплексе «Темп».

Финал акции состоится в декабре на одном 
из стадионов, принимавших чемпионат мира 
по футболу FIFA в России. Команду – победите-
ля Всероссийской акции «Уличный красава» 
ждет главный приз – обустройство дворовой 
футбольной площадки.

Влад ГЕРАСИМОВ

Вперёд и с песней!
Большой конкурс «Золотая нота» уже в 

двадцатый раз пройдет в Алтайском крае. 
Каждый год в нем участвуют более 300 во-
калистов.

Прослушивания будут проходить с 13 по 15 
декабря во Дворце культуры «Южный». Заявки 
принимаются до 26 ноября. Их могут подавать 
артисты в возрасте от 5 до 30 лет включительно. 
Подробности можно узнать по телефону 8 (3852) 
62-82-43 и электронному адресу: ont.alt@mail.ru.

Гала-концерт запланирован на 16 декабря 
в концертном зале «Сибирь».

Участники и победители «Золотой ноты» 
становились обладателями «Золотой маски», 
студентами ведущих вузов Москвы, солиста-
ми театров и известных профессиональных 
коллективов.

Странная «букашка»
В Тигирекском заповеднике обнаружили 

новый для науки вид беспозвоночных жи-
вотных. Это губоногая многоножка, живу-
щая в почве. Ее длина – всего 4 – 6 мм. Она 
получила название Shikokuobius altaicus.

Крохотных существ нашли в земле на глубине 
20 – 40 см на Ханхаринском участке. Научный 
сотрудник Татьяна Кругова вместе с шестью во-
лонтерами проводила там исследование, об этом 
она написала в своей статье на сайте заповедника.

Несколько многоножек отвезли в Алтай-
ский, Томский и Пермский государственные 
университеты. Специалисты вспомнили, что 
единственная такая многоножка хранится в 
музее МГУ им. Ломоносова. Ее нашли ранее на 
Телецком озере. Тогда ученые не могли опреде-
лить, действительно ли это новый для науки 
вид, ведь одного экземпляра для открытия было 
недостаточно.

Ближайший родственник таких беспозво-
ночных живет в Японии.

Алёна ИВАНОВА

Мемориальная табличка с именем земляка.

Шесть переизданий одной книги.

Аджи и Алмабика.Благовещенский Чингачгук.

Хлопотное хозяйство Кантиевых.

Ждут заботливых рук хозяев.


